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Борис ОРЕХОВ

■■ О■настоящем■и■будущем■отече-
ственного■хоккея■корреспондент■
«СВ»■поговорил■с■легендарным■за-
щитником,■двукратным■олимпий-
ским■чемпионом,■победителем■семи■
первенств■мира■в■составе■сборной■
СССР■и■двукратным■обладателем■
Кубка■Стэнли.

Сборные россии и Беларуси с 2022 
года не участвуют в международных 
турнирах. «Спасибо» чиновникам 
ИИХФ - они отстранили наши коман-
ды от крупнейших соревнований во-
преки всем спортивным принципам. 
И когда мы вернемся обратно - по-
ка неизвестно. Кое-кого из экспер-
тов ситуация повергает в уныние. 
Более того, звучат даже мнения, что 
из-за вынужденной международной 
паузы уровень нашего хоккея просел 
настолько, что на чемпионате мира 
сборная россии вряд ли попала бы те-
перь в первую пятерку. Именно такие 
оценки звучали во время ЧМ-2024, 
проходившего в  Праге и Остраве. 
И опять без наших команд. Хотя тур-
нир в полном объеме транслировали 
по российскому ТВ.

- Как вам такие оценки, Вячеслав 
Александрович?

- Категорически не согласен. не 
знаю, что это за эксперты такие, по-
моему, куда-то не туда их занесло. 
Я уже говорил, это предательство  -  
показывать у нас чемпионат мира 
по хоккею. Считаю, что это безобра-
зие на самом деле. Показывать и об-
суждать еще перипетии игр немцев, 
поляков. Участие в чемпионате ми-
ра ничего не дает для развития хок-
кея в стране. Потому что приезжают 
ребята из нХЛ и в основном делают 
игру. О каком развитии можно гово-
рить в сравнении с тем, что проис-
ходит на чемпионате мира? Какая-то 
глупость - в пятерку бы не попали. 
Определить уровень развития хок-
кея в нашей стране можно, обсуждая 
качество игры. Да, мне многое тоже 
не нравится. но это никак не связано 
с чемпионатом мира и с тем, что там 
происходит.

- Но отстранение от междуна-
родных турниров все-таки сказы-
вается?

- У нас лучшие хоккеисты в нХЛ 
играют сейчас. рулят там процес-
сом. Вот и ответ. Другое дело, что 
необходимо поднять внутреннюю 
конкуренцию. Как? За счет созда-
ния равных условий. Это главная 
тема сейчас. У нас не должно быть 
клубов-олигархов в этой ситуации, 

у всех должны быть равные воз-
можности, и это прежде всего свя-

зано с оплатой. надо защитить ин-
тересы клубов, чтобы не растаскали 
игроков. Особенно во время сезона. 
еще раз повторю, развитие хоккея се-
годня не связано с чемпионатом мира 
никаким образом. Свои проблемы мы 
должны решать только сами.

НЕ НАДО НИКУДА ПРОСИТЬСЯ. 
САМИ ПОЗОВУТ

Вячеслав ФЕТИСОВ:

■■ В■чем■секрет■новых■побед.

- У нас газета союзная. Не могу не спросить 
вас про белорусский хоккей. В Синеокой это 
спорт номер один. Только вот с результатами 
пока не получается. Что, на ваш взгляд, надо 
еще сделать, чтобы появились?

- начнем с того, что белорусский нападающий 
алексей протас сейчас здорово играет в «Вашинг-
тоне» в  одном  звене с александром овечкиным. 
поэтому  это уже плюс белорусскому хоккею. поль-
зуясь случаем,  передаю александру григорьеви-
чу лукашенко привет через  вашу газету. я хочу 
оказать помощь детскому  хоккею. то,  что я вижу 
на телевидении, - в некоторых  моментах  развитие 
детского хоккея не соответствует  амбициям  на-
ших  белорусских друзей.  и президента  лично, 
с которым мы очень  хорошо играем в хоккей и взаи-
модействуем.  поэтому  готов помочь в методике 
подготовки юных  хоккеистов. с этого все  начинает-
ся.  говорить  о каких-то успехах  сегодня  не прихо-
дится,  хотя  что-то есть.  страна,  которая  обладает 
и инфраструктурой  отличной,  и желанием  огром-
ным,  и  характером,  должна  уже давно  иметь  игро-
ков не на  одну, а на пару сборных  беларуси равно-
ценных.

- Советский выхлоп кончился?
- Да при чем тут это. В советском союзе то-

же  не очень  гладко все происходило. тогда и 
катков-то  особо не было. нет, сегодня другая со-
всем тема.  без  методического обеспечения, без 
соблюдения  спортивного принципа, без систе-
мы соревнований сложно  сейчас готовить игро-
ков  мирового уровня. так что,  касаемо  бело-
русского  хоккея, я примерно понимаю, как его 
поднять на совершенно  другой уровень. но для 
этого  нужно  какое-то  время.  а помочь нашим 
друзьям я готов.

■■ Сбежавших■из■Рос-
сии■легионеров■нель-
зя■прощать■и■пускать■
обратно,■когда■ситуа-
ция■изменится.

- В советское время 
проводили серии мат-
чей с клубами НХЛ. Вы 
также в них играли в 
составе ЦСКА. Если бы 
сейчас провести такую 
серию, как бы мы вы-
глядели?

- плохо. 
- Плохо? Почему?
- потому что нет сегод-

ня ни пятерки ларионова, 
ни быковской пятерки, 
ни михайлова - Харламо-
ва. Хотя я могу ошибать-
ся: приедет за океан ска 
из  санкт-петербурга 
и вынесет все клубы нХл 
в одну калитку. такое то-
же может быть.

- Или «Локомотив» 
ярославский?

- ярославль, да, с си-
стемой своей… но если 
серьезно говорить, шан-
сов мало. я имею в виду 
тот результат, который 
у нас был в канаде и аме-
рике: порядка семидеся-
ти процентов матчей мы 
выиграли на их площад-
ках, с  их  судейством, 
с   их зрителями. тако-
го результата сегодня 

добиться нереально.
- Когда началась СВО, 

шведские, финские, 
чешские игроки момен-
тально практически уе-
хали из КХЛ. А канадцы 
с американцами - нет. 
Почему так происходит, 
как считаете?

- почему канадцы с 
американцами? 

- Да. Они играют 
здесь. Остальные все, 
за исключением слова-
ков, смылись?

- ну и скатертью доро-
га. мне вообще удиви-
тельно - вот они уехали 
от больших денег. точно 
в Финляндии и в Шве-
ции таких денег, как 

у нас,  не платит никто. 
уехали - значит, кто-то 
дал команду, наверное. 
но опять же, обсуждать 
то, что не имеет смысла, 
наверное, не требуется. 
я другое хочу сказать. 
если они захотят вер-
нуться обратно, их  пу-
скать не надо. рано или 
поздно ситуация поменя-
ется - просто принципи-
ально не брать тех, кто 
поступил таким образом.

- Когда ситуация по-
меняется, как вам ка-
жется?

- Этот вопрос, навер-
ное, не ко мне - я же не 
военный эксперт, во-
первых. Во-вторых, это 

зависит от многих состав-
ляющих. но то, что мы до-
бьемся целей, которые 
поставил президент стра-
ны Владимир путин, это 
однозначно. Что касается 
спорта, могу один пример 
напомнить, немного да-
же смешной. советский 
союз не участвовал в 
международных сорев-
нованиях до начала Ве-
ликой отечественной. 
мы не выступали ни на 
олимпийских играх, ни на 
чемпионатах мира. я к че-
му это все говорю? после 
Великой отечественной 
войны на своей первой 
олимпиаде в 1952 году 
мы порвали всех. Вот так. 
ответ понятен? не надо 
проситься больше никуда, 
надо, чтобы они нас по-
звали обратно. и не про-
щать всех тех, кто подлым 
образом от нас убежал. 
или что-то вякает еще от-
туда. тот же Доминик га-
шек, к примеру. он здесь 
заработал кучу денег и 
со мной еще пикировался  
в прессе. я говорю: слы-
шишь, ты же кучу денег 
заработал, когда играл 
в россии, в московском 
«спартаке», ну так верни 
их обратно, если ты такой 
принципиальный. не от-
дает, но вякает. и в этом 
вся его суть. и таких же, 
как он.

приВет  
алексанДру григорЬеВиЧу

уеХали - и бог с ними СКАТЕРТЬЮ ДОРОГА
Виктор ГУСЕЙНОВ/kpmedia.ru

У капитана сборной  
СССР взгляды 
остались такими же 
бескомпромиссными,  
каким и сам он всегда  
был в ледовых  
сражениях.
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Неблагодарный чех плюет в колодец, из которого  
щедро напился.
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